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ТАБЛИЦА № 1
ГЛАСНЫЕ В КОРНЕ
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	Чередующиеся гласные в корне

	Написание гласной зависит
от суффикса, следующего за корнем
	Написание гласной зависит от ударения
	Написание гласной зависит от буквы (букв), стоящей (стоящих) за гласной
	Написание гласной зависит
от смысла

	1. Корни
с чередованиемИ//Е
-бер-/-бир-
-дер-/-дир-
-мер-/-мир-
-пер-/-пир-
-тер-/-тир-
-блест-/-блист-
-жег-/-жиг-
-стел-/-стил-
-чет-/-чит-
В этих корнях пишется И, если за корнем следует суффикс -А-
СИГНАЛ
ИРА, ИЛА, ИГА, ИСТА
Пример:
блистать
 блестеть
затирать
натереть
!!!Исключения: 

сочетать,
сочетание
2. Корни
с чередованиемА//О
-лаг-/-лож-
-кас-/-кос-
Пишется А, если за корнем следует суффикс -А-
СИГНАЛ АГА, АСА
Пример:
касаться
коснуться
	1. Под ударением А,
без ударенияО
в корнях
-гар-/-гор-
-клан-/-клон-
-твар-/-твор-
Пример:
загар
загорАть
поклонИться кланяться
творИть
тварь
!!!Исключения: 

прИгарь      
вЫгарки
Утварь
2. Под ударением О, без ударенияА
в корнях
-зар-/-зор-
Пример:
зори
зарЯ
!!!Исключение: 

зоревАть
3. Корни
-плав-/-плов-
Без ударенияО пишется только в словах:
пловЕц, пловчИха
	1. Корни
-раст- (-ращ-)/-рос-
Пишется А перед СТ, Щ,
в остальных случаях – О
Пример:
расти
сращение
росла
!!! Исключения: 

росток,
ростовщик, 
Ростов,
Ростислав,
отрасль
ЕСЛИ ЕСТЬ СТ И Щ, мы напишем букву А
2. Корни
-скак-/-скоч-
Пишется Аперед К,
пишется Оперед Ч
Пример:
скакать
вскочить
!!! Исключения: 

скачок
скачу
	1. Корни
-мак-/-мок-
мак = «погружать в жидкость», «макать»
мок = «пропускать жидкость», «мокнуть»
Пример:
макать (хлеб в молоко) –
вымокнуть (под дождем)
2. Корни
-равн-/-ровн-
равн = «равный, одинаковый, наравне»
ровн = «ровный, гладкий, прямой»
Пример:
выровнять(поверхность) – сравнивать(делать одинаковыми)
!!! Исключения: 

равнина (это ровное, а не равное чему-то мес​то, но пишется -а-).

Равняйсь! (Команда в строю – встать ровно),

уровень(отметка, равная какому-то значению).


ТАБЛИЦА № 2

О-Ё после шипящих и ц

	В корне
	В суффиксах, окончаниях существительных, прилагательных;

в суффиксах наречий
	В глаголах, словах, образованных от глаголов

	Проблема в корне- проверяй и Ё на Е скорей меняй:

Ч…рный- чЕрнеть  ---        Ё
Ш…рох-?     -----               О
	ПИШИ О:

 ЗайЧонок
	ПИШИ Ё:

бережЁшь

	ЗАПОМНИ
	Примечание 1. Отыменные существительные на –овка типа мелочовка, ножовка, плащовка следует отличать от отглагольных существительных типаночёвка.
Примечание 2. В русских фамилиях на шипящий + -ов (-ёв) пишется о или ё в соответствии с традицией и с регистрацией в официальных документах: ср., например, Чернышов и Чернышёв, Калачов и Калачёв, Хрущов и Хрущёв; Емельян Пугачёв.
Примечание 3. В суффиксе существительных -ёр, напр.: дирижёр, ретушёр, стажёр, ухажёр, тренажёр, массажёр.



ТАБЛИЦА № 3
О/Е после Ц 
И, Ы после шипящих и ц

1. О/Е после Ц 
О под ударением произносится и пишется: пальтецО, перцОвый, цОколь;
Е без ударения: платьицЕ, лицЕвой.
Запомнить: цОкотуха (от цОкот), некот. инояз. слова: палаццО, скрецО.

 

2.И/Ы после Ц
	И
	Ы

	1. Пиши в корнях слов: ЦИРКУЛЬ, ЦИРК

2. Пиши в словах на –ЦИЯ:  РЕВОЛЮЦИЯ, АКЦИЯ.
	1. Пиши в окончаниях, суффиксе –ЫН: ПТИЦЫ, ПТИЦЫН
ВСЕ КОНЦЫ ПИШИ С Ы
2. Пиши в словах- исключениях: 
ЦЫГАН, 

НА ЦЫПОЧКАХ, 

ЦЫПЛЕНОК, 

ЦЫКНУТЬ,

 ЦЫЦ.

	В  существительных на –ЦИЯ мы всегда напишем –ИЯ,

Да и в корне, посмотри, мы напишем букву И.

А в концовках -ЦЫН,-ЦЫЙ, -ЦЫ
Мы всегда напишем Ы


ТАБЛИЦА № 4

УПОТРЕБЛЕНИЕ Ъ И Ь ЗНАКОВ.

	РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ь,ъ
	Ь для обозначения 

мягкости:

	Разделительный Ъ:
	Разделительный Ь:
	

	1. После приставок на 

согласный (русских и 

заимствованных) перед 

корнем, который начинается 

на Е, Ё, Ю, Я: 

подЪём, 

адЪютант, 

субЪект. 

2. В сложных словах после 

первой части двух-, трёх-, 

четырёх-, сверх-, меж-: 

двухЪярусный, 

межЪярусный. 

3. В корне иноязычного слова 

фелЬдЪегерЬ 
	1. Пишется в корнях, 

после согласной 

буквы перед гласными

 Е, Ё, Ю, Я, И : 

белЬё, 

листЬя, 

лЬю. 

2. В заимствованных для 

русского языка словах в 

сочетании ЬО (не ЬЁ !!!): 

булЬОн, павилЬОн, 

медалЬОн
	1. В середине слова: 

1) После мягкого Л, 

лЬняной 

2) После мягкого согласного, 

стоящего перед твёрдым 

согласным К,Б,М,Г (КАКАЯ БУМАГА): 

борЬба 

3) После Н перед Ш: тоНЬШе

	

	ПИШЕТСЯ
	НЕ ПИШЕТСЯ

	1) на конце существительных женского рода 3 склонения: ночь, тишь, мощь; 

2) на конце наречий, оканчивающихся на шипящий: сплошь, навзничь, наотмашь ('исключения: уж, замуж, невтерпёж) ; 
3)В ГЛАГОЛАХ:
*в неопределённой форме глагола: брать, браться, брить, бриться, стричь, стричься, беречь, беречься; 

*в формах 2-го лица единственного числа глаголов на​стоящего и будущего времени: берёшь, берёшься, видишь, видишься; 

*в повелительном наклонении глаголов: съешь, съешь​те, отрежь, отрежьте; 

4) в частицах: вишь, бишь, лишь, ишь
	1) на конце существительных мужского рода 2 склонения: меч, мяч.

2) на конце существительных множественного числа: (много) туч, дач. 

3) в кратких прилагательных ( могуч).

	ЗАПОМНИ
	В ГЛАГОЛАХ И НАРЕЧИЯХ ЗНАК ПИШЕТСЯ ВСЕГДА, А В КРАТКИХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ ЕГО НЕТ НИКОГДА!


ТАБЛИЦА № 5
НАПИСАНИЕ ПРИСТАВОК
	Приставки, которые никогда не изменяются на письме 

(пишутся единообразно)
	ЗАВИСЯТ

 от последующей согласной 

Приставки 

на –З, -С

(раз-/рас-, роз-/рос-, без-/бес-, из-/ис-, чрез/черес, низ/нис, воз/вос)


	Зависят от ударения
	Зависят от значения

	
	
	О или А в приставках РАЗ/РОЗ, РАС/РОС
	гласные в приставках 

НЕ- и НИ-
 (в местоимениях)
	ПРЕ-
	ПРИ-

	с-
	Приставка с- всегда пишется одинаково, не зависит от произношения

НеСговорчивый


	Перед звонкими согласными

пишется З

	Перед глухими согласными

пишется С
	Под ударением - О
	Без ударения - А
	НЕ пишется под ударением, 
	НИ пишется без ударения
	1) в значении ОЧЕНЬ,
2) Близко к приставке ПЕРЕ-
	1).Приближение 

2).Присоединение  

3).Близость( рядом с чем-то) 

4).Неполное действие



	за-

на-

над-

по-

под-

про-

до-

о-

об-

от-

в-

во-

пред-

пере-
	ЗАбить 

НАбить

НАДбровный

ПОехали

ПОДвел ПРОпел 

ДОпел 

Охват 

ОБъезд 

ОТъезд 

ВЪезд 

ВОшёл ПРЕДставил
	РАЗбить

БЕЗбрежный
	РАСпить

БЕСпечный
	РОСпуск
	РАСпустить
	НЕКТО
	НИКТО 
	ПРЕмилый

ПРЕградить
	ПРИехать ПРИбить ПРИшкольный ПРИсесть

	ЗАПОМНИ
	Буква «З» входит в состав корня следующих слов: здесь, здание, здоровье, здешний, ни зги
	ЗАПОМНИТЬ! Буква «З» входит в состав корня близ- в сложных словах типа:

 близсидящий, близстоящий
	Если приставка заканчивается на С, а корень начинается с С, то в слове пишется СС: рас+считывать = рассчитывать

В словах РАСЧЁТ, РАСЧЁТЛИВЫЙ пишется она С. Приставка рас- прибавляется к корню -чёт-: рас+чёт= расчёт
	ЗАПОМНИ СОЧЕТАНИЯ:

не кто иной, как... - никто иной не...; 
не что иное, как... - ничто иное не


	ЗАВИСЯТ ОТ ЗНАЧЕНИЯ:

· ПРЕбывать в Москве- ПРИбывать в Москву

· ПРЕвратно (неправильно понять), носедой ПРИвратник (при вратах, приближен к воротам)

· ПРЕдать (передать) гласности, ноПРИдать значение

· ПРЕдел возможностей, но ПРИдел (пристройка) в церкви

· ПРЕемник (перенимает) традиций, ноПРИёмник радиоволн

· ПРЕзирать врага, но ПРИзреть (приютить) сироту

· ПРЕступить (переступить) закон, ноПРИступить к выполнению

· ПРЕтворить (воплотить) в жизнь, ноПРИтворить (прикрыть) дверь

· ПРЕтерпеть (перетерпеть) изменения,но ПРИтерпеться (привыкнуть) к боли

· ПРЕклоняться перед талантом, ноПРИклонить голову к плечу

	СЛОВАРИК: 


	ПРЕ: преобразовать, преодолеть, препятствие, преследовать, преграда, превратить, преобладать, прекословить, президент, президентский, претендент, претензия, преамбула (вступление), пренебречь, прецедент, беспрецедентный, президиум.

ПРИ: привет, причина, приятный, пример, природа, привычка, присмотреть, приобрести, приготовиться.




ТАБЛИЦА № 6
НАПИСАНИЕ И-Ы ПОСЛЕ ПРИСТАВОК
	Ы
	И

	После русских приставок на согласный И меняется на Ы
	И сохраняется

	¬на согл. И------------Ы
	· После МЕЖ, СВЕРХ;

· После иноязычных приставок:   дез-,

      суб-, 

      супер-,

      контр-,

      пан-

	Например: играть → разыграть,

 искать → взыскать, 

инфаркт → предынфарктное, 

июнь →предыюньский,

 история → предыстория, 

имитировать → сымитировать.
	Например: 

· контригра, дезинтеграция, постимпрессионизм, суперинфекция, трансиранский, субинспектор;

· сверхинтересный, сверхинтеллектуальный, 

       межигровой, межинститутский

	ЗАПОМНИ
	            взИмать

	
	Правило не распространяется на сложносокращённые слова.
Например: мединститут, спортигра, спортинвентарь.


         Источник схемы: kk.convdocs.org

ТАБЛИЦА № 7
НАПИСАНИЕ  ПАДЕЖНЫХ ОКОНЧАНИЙ ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
	ПАДЕЖИ
	1 склонение
	2 склонение
	3 склонение
	Существительные на –ия, -ий, -ие
	Разносклоняемые существительные ( на –мя) + путь;

дитя в род., дат., предл.п

	
	муж., женск. род, окончание
 -А,-Я
	-муж. род с

;

-средн. род с окончанием о-е  
	Женский род с Ь
	
	

	Р.п
	И-Ы
	-
	И
	И
	И

	Д.п
	Е
	-
	
	
	

	П.п
	Е
	Е
	
	
	

	          ПРИМЕРЫ
	об осени,
о любви, 
к Наталии 
	 О фамилии, 
о санатории, 
на здании 
	в имени, о дитяти, на знамени, в пути


ТАБЛИЦА № 8
 1)«ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ И СУФФИКСОВ ПРИЧАСТИЙ НАСТОЯЩЕГО ВРЕМЕНИ». 
	I
	II

	В I спряжении пишется Е-У (Ю)

	КО II ЖЕ СПРЯЖЕНЬЮ ОТНЕСЕМ МЫ , БЕЗ СОМНЕНИЯ,

ВСЕ ГЛАГОЛЫ, ЧТО НА  -ИТЬ,
ИСКЛЮЧАЯ
БРИТЬ, СТЕЛИТЬ,



	ЗАПОМНИ:

Сеять, веять и лелеять,

Таять, лаять и затеять,  

Чуять, реять, кашлять, блеять         на –ЯТЬ (I)
Каяться, надеяться,                     

Маяться, отчаяться.
	11 глаголов-исключений:

гнать, дышать, держать ,обидеть,

Слышать, видеть, ненавидеть,

И зависеть, и терпеть,

И опять смотреть, вертеть.




АЛГОРИТМ: 
Если ударение на окончание не падает, ставлю глагол в Н.Ф.

	И
	II спряжение               
	И,А(Я) 

( вспоминаем ослика)
	В суффиксах действительных причастий: 

-Ащ-, -Ящ-
	В суффиксах страдательныхпричастий: 

Им

	И
	I спряжение               
	Е,У(Ю)
	В суффиксах действительных причастий: 

-Ущ-, -Ющ-
	В суффиксах страдательныхпричастий: 

Ем


2)ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ В СУФФИКСАХ ГЛАГОЛЬНЫХ ФОРМ

	ПИШЕТСЯ ТА ЖЕ БУКВА, ЧТО И ПЕРЕД –ТЬ В ИНФИНИТИВЕ
?ТЬ
	В глаголах прошедшего времени перед суффиксом -Л-: реЯть -реЯл
?Л

	
	В деепричастиях совершенного вида перед суффиксами-В-, -ВШИ- ( что сделав?):                          зависЕть-зависЕв
?В,ВШИ

	
	В действительных причастиях прошедшего времени перед суффиксами-ВШ-, -Ш- :

заметИть-заметИвший
?Ш,ВШ


3)В ГЛАГОЛАХ ПОВЕЛИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ ПИШИ И:
	ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ
	ИЗЪЯВИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ

( по спряжению)

	Вытрите пыль.
Решите                   
Пишите 
	Когда вытрете? 
Когда прорешаете?
Когда напишете? 


4)ГЛАГОЛЫ С ПРИСТАВКОЙ  ОБЕЗ(С)-

  ОБЕЗЗУБЕЛ, ОБЕССИЛЕЛ                                    ОБЕЗЗУБИЛ, ОБЕССИЛИЛ

       САМ, САМОМУ (ЕТЬ)                                   КОГО-ЛИБО, ЧТО-ЛИБО (ИТЬ)
5)БУКВА ПЕРЕД Н, НН
· Если причастие образовано от глагола на –АТЬ/-ЯТЬ, то перед Н или НН пишется А или Я. Во всех остальных случаях пишется – Е.

·  БУКВА И ПЕРЕД НН НЕ СТАВИТСЯ   

· В причастиях прошедшего времени, кроме страдательных, образованных от гл на –ить, конечный гласный сохраняется.

· Искл.: приравнЕнные величины (от приравнять), выровнЕнная грядка (от выровнять)
ТАБЛИЦА №9
«Н,НН в суффиксах прилагательных и причастий»

АЛГОРИТМ
От какой части речи слово образовано?

	ОТ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО
	ОТ ГЛАГОЛА

	Н
	НН
	Н
	НН

	1) ан-/-ян-,-ин-:

Искл.: 

стеклянный, оловянный, деревянный.

ПРИМЕРЫ:

серебряный, песчаный, соловьиный, гусиный.


	-онн-, -енн-

Искл.:

 ветреный, НО: (без)ветренный.

ПРИМЕРЫ:

лекционный, соломенный.
	1)образовано от глагола несов.вида, нет завис.сл. и суфф. -ова-,-ева: жареный

2)Особый случай — слова раненый, крещеный, кон​туженый. Если нет завис, слов и приставок, пишет​ся -н-: раненый солдат.
ЗАПОМНИ: 

· Сочетания типа: 

чиненый-перечиненый, хоженый- перехоженый.
В сложный словах, если образованы от глагола несов.вида: свежемороженый (ИСКЛ: долгожданный, перочинный, мыловаренный, смолокуренный, вино​куренный, доморощенный, пивоваренный).
	1)  Образовано от глагола сов. вида: недовязанный шарф, решенная задача.
ИСКЛ.: 

придАное, 
конченый человек, назвАный брат, посажЕный отец, прощеное воскресенье, смышленый.
2). Наличие зависимых слов: вязанный из шерсти шарф.
3. Суффиксы -ова-/-ева-: балован​ный, лакированный.
ИСКЛ.: 

кованый, 
жеваный


	
	2)Производящая основа на -н- + суффикс -н-: 
истин​ный, чугунный.
	· В кратких причастиях 

     ( пожарены)
	

	!!!В наречиях, кратких прилагательных пишется столько н, сколько в полной форме.

	ЗАПОМНИ:

Масляный — от «масло» 
Масленый — «маслить»(блин, взгляд, руки)

Ветреный — день, человек, мысли и др.
Ветряной — мельница, двигатель, оспа.
 ЗАПОМНИ:

синий,
свиной
юный,

пряный,
румяный

	ЗАПОМНИ:

виденный, виданный, 
слышанный, слыхан​ный, 
желанный, нежданный, неожиданный, нечаянный, жеманный, чеканный, 
деланный, считанный, недреманный, медленный, 
священный, негаданный, ненадеванный.



ТАБЛИЦА №10
«НЕ со всеми частями речи»
	СЛИТНО
	РАЗДЕЛЬНО

	С существительными, качественными прилагательными, наречиями на –о,-е

	1. Если слово без не не употребляется (невежда, невзрачный, нездоровится, неряшливо   
	1.Если к слову есть противопоставление с союзом а
 (не друг, а враг; не глубокий, а мелкий; не плохо, а хорошо). 

	2.Если слово можно заменить синонимом (недруг – враг, неглубокий – мелкий)
	2.Если рядом с прилагательными стоят слова: далеко, отнюдь, вовсе, ничуть, совсем, нисколько, никогда. 

	3. С отрицательными наречиями:негде, 
некуда
	

	С глаголами и деепричастиями

	1. Если без НЕ- не употребляется (негодовал).
	1. С глаголами, деепричастиями и краткими причастиями (не читал, не сумел; не читав, не сумев; не решен, не подписан).

	1.Если есть приставка НЕДО  = незаконченное действие ( во время войны недоедали, недопивали)
	

	С местоимениями

	1.С неопределенными и отрицательными местоимениями без предлога (некого, нечем).)
	1.С неопределенными и отрицательными местоимениями при наличии предлога (не у кого, не с чем).

	С причастиями



	1.С полными причастиями без зависимого слова (нерешенная задача). 
	1. С полными причастиями при наличии зависимого слова (не решенная мною задача).

	
	2. С полными причастиями при наличии противопоставления с союзом А.

	
	3. С краткими причастиями ( письмо не отправлено)

	2. Наличие наречий степени, признака (чрезвычайно, совершенно, абсолютно, почти).
	

	ЗАПОМНИ
	РАЗДЕЛЬНО:

1.Сравнительная степень( не лучше, не умнее).

2. С прил., которые не имеют полной формы(не рад, не должен, не обязан).

3.С прилагательными, обозначающими цвет( не синий).

4.С  относительными и притяжательными прилагательными ( не городской)
5. С числительными ( не первый)


ТАБЛИЦА №11

«Частицы НЕ и НИ»
	НЕ
	НИ

	Отрицательная частица. 


Если ее убрать, смысл меняется на противоположный: Я не был в Риме.
	Усилительная частица, если ее изъять, смысл практически не меняется.
= ДАЖЕ И

	В вопросительных, восклицательных предложениях с обобщающим значением: 
Кого я только не встретил!


	В предложениях, где уже есть отрицание (не,нет, нельзя):
Нет ни кустика ( Род. падеж)



	Утверждение при двойном отрицании: Я не мог не прийти (= пришёл).
	В предложениях без сказуемых при существительном в Родительном падеже.

	
	Во фразеологизмах:

ни два ни полтора

ни жив ни  мертв

ни конца ни края

ни рыба ни мясо

ни с того ни с сего

ни свет ни заря

ни то ни сё



	Различай!


	не один (=много) 

не раз (много раз)

 немало (=много) 

не кто иной, как… не что иное, как… 

тем не менее 

не только… но и


	ни один (=никто)

 ни разу (=никогда) 

нимало (=нисколько)

ничто иное не

 во что бы то ни стало

 где бы то ни было 

откуда ни возьмись 

как бы то ни было 

что ни на есть 

ни в коем случае




ТАБЛИЦА №12
«Написание суффиксов»
	СУФФИКСЫ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

	-ЕК-
	-ИК-

	Если при склонении существительного гласная выпадает, то пишется суффикс -ек-: дружочка – дружочек. 

	Если при склонении существительного гласная  сохраняется, то пишется -ик-: шалашика - шалашик 


	-ЕЦ-
	-ИЦ-

	· сущ. муж. р. -ец-: братец;
· ударение падает на окончание : письмЕЦо.
	· сущ. жен. р. -иц-: сестрица
· ударение предшествует суффиксу:креслИЦе.

	-ЕЧК-
	
-ИЧК-

	остальные случаи + сущ. на –мя: утро - утречко
	сущ. жен. р., обр. от основ на -иц-: умница - умничка

	-ЧИК-
	-ЩИК-

	после д, т, з, с, ж:объездЧИК
	остальные случаи: фонарЩИК

	-ЕНК-
	-ИНК-

	францужЕНКа
	ИН+К: буженина- буженИН+Ка

	СУФФИКСЫ ГЛАГОЛОВ

	-ОВА- (-ЕВА-)


	-ИВА- (-ЫВА-)

	В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов пишется суффикс -ОВА- (-ЕВА-), если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего простого времени этот суффикс чередуется с -УЮ (-ЮЮ): беседовал, беседовать – беседую
ОВА( ЕВА)------------УЮ( ЮЮ)
	В неопределенной форме и в прошедшем времени у глаголов пишется суффикс -ЫВА- (-ИВА-), если в форме 1-го лица единственного числа настоящего или будущего простого времени этот суффикс сохраняется: разглядывал, разглядывать - разглядываю

ЫВА- (-ИВА-)------------ ЫВА- (-ИВА-)

	Глаголы с суффиксом ВА: букву перед  ВА проверяем ударением: обвивать – обвить (В глаголах застревать, затмевать, намереваться, продлевать, растлевать пишется суффикс -ЕВА-)

	
	

	СУФФИКСЫ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

	-ИВ-
	-ЕВ-

	пишется под ударением: краси́вый, правди́вый
	без ударения

	Исключения: ми́лостивый, юро́дивый

	-ЧИВ-,-ЛИВ-

	пишутся только с гласной И (в русском языке суффиксов -ЛЕВ- и -ЧЕВ- нет): насто́йчивый, забо́тливый
	НО: эмалевый, диагоналевый, гуттаперчевый (согласные Ч и Л принадлежат корню)

	-ЧАТ-

	В суффиксе -ЧАТ- пишется буква А: ступенчатый, перепончатый.

	-ИСТ-

	Суффикс прилагательного -ИСТ- пишется только с гласной И: надрывистый, плечистый.

	-ОНЬК- (-ЕНЬК-)

	В прилагательных после согласных Г, К, Х пишется суффикс -ОНЬК-, после других согласных - ЕНЬК-:молоденький.

Суффикс -ИНЬК- в прилагательных не пишется.




ТАБЛИЦА №13
«Слитное, раздельное и дефисное написание слов разных частей речи»
	СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ  

	Правописание слов с пол, полу

	Через дефис

«ЗАКОН ЮЛИ»

Пол-Ю ( корень начинается с заглавной)
Пол-л (корень начинается с Л)
Пол-я (корень начинается с гласной) 

пол-лимона, пол-Москвы, пол-яблока
	Слитно
В остальных случаях слова с пол- пишутся слитно (полмоста, полвагона)
 Слова с полу- всегда пишутся слитно. 
(полусапожки, полушубок)



	· Существительные, обозначающие стороны света, партии, единицы измерения: северо-запад, либерал- демократ, киловатт-час.
·  Сочетание общего и специального названия: школа-интернат, дом-музей, член-корреспондент.
· Собственные наименования: Нью-Йорк Ростов-на-Дону
	· Сложносокращенные слова: центробанк, завхоз, филфак, завкафедрой
· Сложные слова с соединительными гласными о, е (е — после шипящих и мягких согласных, ц), а также и: листопад
· Существительные, обозначающие жителей местности,  даже если название местности пишется через дефис: алмаатинец  ( но Алма- Ата)

	· ЗАПОМНИ: столетие, сороконожка, но: сорокаградусный.

	НАРЕЧИЯ


	Через дефис

пишутся следующие наречия:
· образованные повторением: мало-помалу, много-много;
· имеющие приставку ПО- и суффиксы -ОМУ/-ЕМУ, -И: по-новому, по-зимнему, по-товарищески;
·  имеющие  приставку   В-/ВО-  и  суффикс  -ИХ/-ЫХ:  во-первых, в-третьих.
Следует отличать наречия, пишущиеся через дефис, и омонимичные им части речи:
Оделся (как?)  по-зимнему (наречие). Идти по (какому?) зимнему (прилагательное) лесу.
· неопределённые наречия:
· ТО, ЛИБО, КОЕ, НИБУДЬ –       дефис не забудь.

	Слитно

«тяготеют» к слитному написанию
Раздельно
· пишутся наречия, у которых предлог заканчивается на согласную, а основа начинается на гласную (без обиняков)
· пишутся наречия с предлогами БЕЗ, ДО: без просыпу


	ЗАПОМНИ: точь-в-точь, в одиночку – поодиночке; с изнанки  – наизнанку; в рассрочку, в розницу ; сверху донизу, снизу доверху; задом наперёд, с боку на бок, бок о бок, на веки вечные, во веки веков.

	ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ

	Через дефис

· Обозначающие оттенок цвета: ярко-красный.
·  Образованные от существительных, которые пишутся с дефисом: северо-западный (северо-запад);

· Образованные сложением равноправных слов, между которыми можно вставить союз И: выпукло-вогнутые линзы (выпуклые и вогнутые)
	Слитно

· Образованные от подчинительных словосочетаний: железнодорожный (железная дорога).

· Образованные от сложных существительных, пишущихся слитно: железобетонный.

· Образовавшиеся путем сращения слов: дикорастущий.

· Образованные от существительного и числительного, которое стоит в первой части: пятиметровый.

	МЕСТОИМЕНИЯ

	Через дефис

· Местоимения с -то, -либо-, -нибудь, кое- пишутся с дефисом
«ТО, ЛИБО, КОЕ, НИБУДЬ - дефис не забудь».

	Раздельно

если у слова есть предлог, кое- пишется раздельно: кое с кем, кое у кого.

	ЧАСТИЦЫ

	Через дефис

· Частицы –ТАКИ, -КА,-ТО: все-таки сходи-ка сделал-то 
· НО: Мы таки построили дом
	------------------------------

	ПРЕДЛОГИ

	Слитно
	Раздельно

	· Вследствие ( отличай от существительного в следствиИ по делу), впоследствии( нар.)
· Напротив, впереди, возле, внутри, кругом, вдоль, вблизи,  согласно, вокруг,  насчет ( но: положил деньги на счет).
· Ввиду= из-за ( отличай от иметь в виду)
· Несмотря на, невзирая на (отличай от деепричастий: не смотря (= не смотрел)
	· В течение, в продолжение, в заключение ( отличай от существительных: в течениИ реки, в продолжениИ книги, в заключениИ)


	Предлоги из-за, по-над, из-под, по-на всегда  пишутся через дефис.

	РАЗЛИЧАЙ: 

· Ходить  (как?) вокруг  (наречие).  Ходить  (вокруг чего?) вокруг дома (производный предлог).Если к  слову можно  задать вопрос,  то  это  самостоятельная часть речи, если же слово само входит в состав вопроса, — это производный предлог.
· Следует различать производный предлог и наречие навстречу и существительное с  предлогом на  встречу.  Если это  существительное, то между ним и предлогом можно вставить слово:
Бежать  (как?) навстречу  (наречие).  Бежать  (навстречу  чему?) навстречу ветру (производный предлог). Бежать на встречу с другом (существительное с предлогом, так как можно: Бежать на долгожданную встречу с другом).

	СОЮЗЫ

	Слитно
	Раздельно

( омонимичные части речи ( не союзы)

	· ТОЖЕ= ТАКЖЕ=И ( ЖЕ нельзя опустить) Я тоже учился там
· ЧТОБЫ ( БЫ нельзя опустить): Я пришел, чтобы учиться.
· ЗАТО=НО (Садик мал, зато уютен)
· ПОЭТОМУ=ПОТОМУ=ОТТОГО ( Причина): Я заболел, оттого и не пришел
	· ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ ( ЖЕ можно опустить): Мы вошли в то же здание, что и он.
· ЧТО БЫ ( БЫ можно опустить или перенести): Что бы  мне съесть?

·  ЗА ТО ( а не за другое): Я спрятался за то дерево.
· ПО ЭТОМУ ( а не по другому): По этому дереву ползет жук.

	
	ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО:
· потому что, для того чтобы, так как, как будто, оттого что и др. 


Безударные гласные, проверяемые ударением





Безударные гласные, не проверяемые ударением





Чередующиеся гласные
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ВЫКАЧЕННАЯ БОЧКА


( от глагола выкатить)





ВЫКАЧАННАЯ НЕФТЬ


( от глагола выкачать)
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